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第 17 届亚洲化学会议于 2017 年 7 月 22 日至 28 日在澳大利亚墨尔本举行。

我有幸得到了学院领导的支持，代表学校出席了会议并做 15 分钟口头汇报。 

7 月 21 日下午，我和两位本科同学以及两位研究生师姐，从西安出发，踏

上了飞往墨尔本的飞机。我们从北半球飞到南半球，跨越两个时区，经过了近

10 小时的飞行，终于降落到了澳洲大陆的南岸——美丽的城市墨尔本。 

墨尔本正值冬季，气温较低，和北半球截然相反。初到墨尔本，看到指示牌

上都是中英双语的，心中的自豪感油然而生。作为一个移民国家，澳大利亚有着

众多的华人，尤其是墨尔本，有着五万中国留学生，所以在大街小巷都可以了看

到汉字，也是可以理解的。不过，我们还是尽力用英语和周围的人交流，毕竟此

次墨尔本之行，对我们来说都是一次很宝贵的锻炼英语的机会。 

23 日上午，我们一行人参观了墨尔本博物馆。和中国大多数博物馆不同，

墨尔本博物馆并没有太多历史类的展品，这和这座城市年轻的历史有关。展品更

多的是澳洲特有的动植物和岩石标本，以及模拟的生态系统，这让学生们更加方

便地了解自然感受世界。漫步在博物馆里，感受浓浓的乡土气息。展品的标牌和

介绍都是英文的，其中很多都是大写字母，这让我有些不适应，初到澳大利亚，

我还不是很适应英文的环境，我尝试着让自己一点点熟悉这样的英语环境。目不

暇接的展品，让我对澳大利亚这块神秘的土地有了更深刻的了解。 

下午，我们来到了墨尔本市会展中心进行报到注册。宽敞明亮的会议大厅已

经让我提前感受到了浓厚的学术氛围，主办方已为我们准备好了会议手册和代表

牌。晚上的见面会，见到了来自世界各地的学生和老师，其中有许多中国人。大

家虽然来自不同的地方，但是对于科研的热情和民族情感都是相同的。主方的会

务十分贴心，提供了各种小吃和饮料，让我感受到了世界一流的学术交流会的精

益求精。 



24 日，会议正式开始。开幕式上主办方请出了几位澳洲大陆的土著人，他

们用原始的舞蹈向来自世界各地的朋友表达欢迎之情，从一声声鼓点和一句句吟

唱中，我也感受到了来自南半球古老色神秘力量。 

紧接着，正式会议就开始了。此次会议是一个展示和交流的平台，许多教授

都做了精彩的口头汇报。虽然全英文的汇报我有很多听不懂得地方，但我仍旧能

从 PPT 和教授的表情以及动作中体会到科学的深奥与奇妙。 

26 日的口头汇报让我紧张不已，虽然在学校已经经历过很多次答辩，但是

用英语讲还是第一次，而且是在国外，对我来说确实是不小的挑战。为了这次口

头汇报，我详细地研读了论文，精心制作了 PPT，并且逐字准备了演讲稿，每天

都在青旅里面准备到很晚。上场之前，心里十分紧张，生怕出现意外情况让我措

手不及。走上台，看见下面的观众都在面带微笑地看着我，眼神中含有些许的期

待，我紧张的心情就放松了许多。我的汇报题目是介绍几种新型的含能配合物的

合成以及催化性能，我用《哈利波特》中的一个人物引入话题来引起观众的兴趣，

有用中国古老的火药和现代化的火箭推进剂作对比，继而引出我的课题。我依次

介绍了配合物合成的思路、方法，以及优良的稳定性和催化性能。最后，又以《哈

利波特》的故事结尾，引出如何用化学造福人类的深思，也引发了主持人的共鸣。

从台上下来，紧张的心情终于落地了，心里不禁为自己的勇于尝试感到高兴。 

     最后一天有幸听到了清华大学颜宁教授的汇报，颜老师真的是颜值与智慧

并存。她有着丰硕的科研成就，却丝毫没有架子，十分平易近人。当我们说明同

是从中国前来，并希望跟她合影时，颜老师笑着同意了。从她身上我看到了一个

科学家的淡泊名利和一个探索者的执着追求。除了颜宁老师，我还听了很多教授

的汇报，其中一位让我印象深刻。这位老教授一生都在从事化学教育，听他的汇

报好像就是一场心灵的交流，他不是在做汇报，而是如数家珍地把自己的科研经

历和成果拿来跟大家分享。相比之下，我的汇报更像是在讲课，这样一对比差距

就很明显了。归根结底，还是自己的能力有所欠缺。而这些教授都是开山拓路的

前辈，是我追赶奋斗的目标。希望多年之后，我也能像他们一样，如数家珍地捧

出自己的科研成果，站在台上，谈笑自如。 



    这次会议对我来说，一切都是美好的回忆，当然，美好之中也存在着摩擦。

无意之中我发现，一些代表的胸牌上国家名写的是“Hong Kong”和“Taiwan”！我

去找主办方理论，得到的却是一些模棱两可的答复。所以我在口头汇报的结尾，

鼓起所有的勇气说了一句：“I saw the name card of some delegates, the country 

names are Hong Kong and Taiwan. This is a mistake of organization because Hong 

Kong and Taiwan are not countries, they definitly belong to China!”我还以为自己会

不敢，但当祖国的尊严受到侵害时，怎能容得下自己丝毫的胆怯和退缩，这样做

是义不容辞的。我是别着国徽做的汇报，因为我希望外国人能看到一个中国本科

生的努力，他代表着中国千万优秀的青年学生，这些都是中国的未来。身在国外，

时刻都要注意自己的言行，过马路一定等到绿灯亮了才走，坐公交排队候车，这

些都是小事情但我都格外注意，生怕自己的一点疏忽给祖国带来不好的影响。会

议上有众多中国留学生，还有很多华侨，已经在国外的大学当了教授。海报展的

时候遇到一位西大校友，已经是“老学长”了，他已经在澳大利亚的大学当了很

多年教授了。这时我才体会到我们中国人是如此的优秀，这些海外的华侨在世界

各地努力奋斗着，向世界展示中国人的坚忍不拔。作为一名生活在本土的中国人，

我们更应该自立自强，努力奋斗。记得在参加模联的时候遇到一位外交部的大使，

他在会后点评的时候说：“虽然在座各位之中的大部分人将来都不会从事外交行

业，但我们会在各行各业努力奋斗，而你们在各个领域创造出的成绩，都将成为

中国外交官在国际舞台上发言的底气！”作为一名青年学生，我一定会更加努力

钻研，刻苦学习，用自己的成绩为中国的国际地位增添底气！ 

    墨尔本，一个美丽的城市，留给我许多珍贵的回忆，这次会议更给了我前进

的动力和勇气。我不会忘记在雅拉河的夜色里飞翔的海鸥，也不会忘记在金色的

灯光下接受教授们的醍醐灌顶，更会铭记自己作为一名中国大学生肩负的责任和

使命。希望自己能刻苦修炼，能有更多的机会站在国际舞台上为中国争光添彩！ 

 


